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单位门口惊现一个女婴

“窗台下有个包袱，你来看看咋
回事？”昨日早上 7 点 40 分许，在金
水路省妇联门卫室的窗户外边，刚
上早班的保安黄少争被一名热心市
民叫了出来。

黄少争打开包袱一看，结果发
现竟然包裹一名婴儿。他赶紧将婴
儿抱回门卫室。在附近巡逻的经八
路巡防队员闻讯赶到并报警。

金水路派出所治安一中队民警
到达后，四处寻找也没未发现婴儿
的家属，判断该婴儿遭父母遗弃了，
就拨打了 120。医护人员经初步检
查，婴儿出生仅两三天，生命体征正
常，是个健康女婴。随后，民警将婴
儿抱上警车，送到经八路街道办事
处交给民政部门。

“早上7点半接过班后，我在门
卫室整理刚送过来的报刊，窗外忽
然闪过一男一女，当时抬头看了一
眼。”黄少争没想到，过了几分钟，路
过的一名热心市民告诉他窗外有个
包袱，他这时才突然明白过来，“很
可能就是刚才那一男一女将婴儿丢
在这儿的”。

黄少争回忆，一男一女 30 多
岁，从衣着打扮看像是农村来的，女
的上身穿红袄，从窗外经过后一直
向西去了。而在包袱里除了一个尚
未喝完的奶瓶外，并没其他有价值
的线索。记者与巡防队员试图在现
场通过监控找到一男一女的线索，
却一无所获。

女婴将被送往民政部门

“在上班高峰期将婴儿放在省
妇联门口，可能有备而来，不过还好
很快就被发现了。”经八路巡防队员
李先生说。

记者随后赶到经八路街道办事
处社区建设科了解情况，一名工作
人员称已安排专人看护弃婴，“婴儿
的脐带还没干透，很乖，抱着她喂了
几口奶后就安静地睡着了。这么小
就失去了爸爸妈妈，看样子叫人很
心疼。”

这名工作人员表示，接收弃婴
有一套程序要走，“毕竟只是初步检
查，婴儿的心脏等器官有没有问题，
还需要送往医院全面检查”。目前，
他们正在办理相关手续，待市民政
部门盖章批复后，将把女婴送往市
儿童福利院进行收养。
线索提供 李先生

这样的“婴儿安全岛”并
不是郑州的首创。

2011 年 6 月 1 日，河北省
石家庄市社会福利院设立全
国首个“婴儿安全岛”。

2013 年 7 月 26 日，民政
部办公厅下发《民政部办公
厅关于转发中国儿童福利和
收养中心开展“婴儿安全岛”
试点工作方案的通知》，要求
各地根据实际情况开展“婴

儿安全岛”试点工作。12月6
日，在由市民政局主办，市儿
童福利院承办的郑州市儿童
福利指导中心业务培训班
上，提出我市要在明年建立
弃婴岛。

“设立这样一个为不负责
任的家长提供方便的平台，是
不是对遗弃行为的一种默许，
甚至是一种纵容？”弃婴岛面
世伊始，就伴随着质疑。

对此，侯晓学回答：“没
有什么比孩子的生命更加重
要的事情”，弃婴岛的设立并
不是引导或鼓励遗弃，而是
面对这种别人无法更改的事
实，需要有一个补救的措施。

市民政局社会福利处处
长唐红来也认为，“婴儿安全
岛”设立之后，会对被遗弃的
孩子起到一种保护，是对生
命的尊重。

是保护弃婴还是鼓励遗弃？
面对无法更改的事实，需要有补救措施

郑州“婴儿安全岛”
明年六一投入使用
放下孩子几分钟后延迟警报器响起
打消家长的顾虑，将不会安装摄像头
昨日上午10时，郑州市儿
童福利院婴幼部，刚刚吃饱
奶的婴儿周丽密躺在小床
上显得很满足。瘦瘦小小
的她是一个早产儿，只有4
斤多重，昨天是她满月的日
子。在她出生23天后，她
的父母遗弃了她。现在，市
儿童福利院已经开始筹建
一个叫做“婴儿安全岛”的
地方，这将是一个收容像周
丽密这样被遗弃婴儿的保
护设施，也被称作“弃婴
岛”。明年儿童节前夕，将
有望正式运行。 郑州晚报
记者 裴蕾 实习生 王治/
文 郑州晚报记者 马健/图

“婴儿安全岛”虽然在争
议中诞生，如今其发展模式已
得到民政部肯定。今年 7 月
26日，民政部曾下发通知，总
结石家庄的做法和取得的成
果，要求在全国开展“婴儿安
全岛”试点工作。

2011 年 6 月 1 日，石家庄
市社会福利院在院门外建起
全国首座“婴儿安全岛”，这个
2.5平方米的小屋红顶白墙，造
价10万元，岛内有保温箱、排
气扇，值班人员每两小时巡逻
一次。2011年全年，安全岛共
接收弃婴24名，超过往年石家
庄福利院在周围发现的弃婴
数量。

数据证明，安全岛的设置
并未使石家庄弃婴数量出现
增长，2011年6月至11月间，
这座婴儿安全岛接收婴儿21
名，但石家庄市社会福利院在
全市范围内接收的弃婴是75
个，低于 2010 年同期的 83 个
和2009年同期的105个。

昨日上午，在儿童福利
院办公室内，记者看到，有
关弃婴的档案已经有厚厚
的 一 沓 。 据 了 解 ，自 2008
年福利院成立以来，弃婴的
数量在逐年的增多，从 2008
年 的 150 名 到 目 前 的 790
名。其中，今年一年市儿童
福利院就接收弃婴（儿）100
多名。弃婴越来越多、年龄
越来越小已经成为了一个

趋势。
“这些弃婴，98%以上为

残疾或病患儿童。”市儿童
福 利 院 副 院 长 侯 晓 学 说 ，

“以前，由于没有一个接受
弃婴的地方，所以大多孩子
都是在人稀少的角落被发
现的，如果发现得晚，有些
孩子还会受到二次伤害。”
今年 6 月份出现的那名被蚂
蚁咬伤的弃婴，就是因为长

时间待在野外所致，被发现
时身上还爬满了蚂蚁，看了
让人不禁心痛。

“既然无法阻止弃婴的
发生，那么，与其把孩子遗弃
在难以被人发现的角落，我
们为啥不设置一个专门的设
施来保护他们？”侯晓学认
为，安全岛弥补了婴儿被弃
和入院这段接收程序链条上
的薄弱环节。

为何设？
九成弃婴有残疾，常被丢在角落

在距离市儿童福利院大门
南侧约100米的地方，侯晓学表
示，这里将建设成为我省首个

“婴儿安全岛”。根据省民政厅
下发的文件，确定郑州市为“婴
儿安全岛”试点市，郑州市儿童
福利院是唯一试点单位。

安全岛的面积计划在 12
平方米左右，将备有空调、换
气扇、保温箱和婴儿床等设
施。“安全岛”将会特别安装

一个“延时警报器”，如果有
家长把孩子放在这里，一旦
有人打开房门，警报器就会
有感应，延迟几分钟之后在
福利院响起，这时工作人员
就会在5~10分钟内赶到现场
进行巡查，对被遗弃的孩子
进行救助。

如果发现弃婴，工作人
员会先报警，然后立即对孩
子进行体检、救助，然后再补

办收养手续。
弃婴岛会不会安装摄像

头？侯晓学称，初步考虑不
安装摄像头，“家长遗弃孩
子，肯定是不想让别人知道，
我们想要打消家长的顾虑，
同时更好地保护孩子的生命
安全，所以将不会安装摄像
头”。这个安全岛将在春节
之后动工，预计在明年的六
一儿童节即可投入使用。

哪里设？
设在福利院附近方便救援，不安摄像头

儿童福利院收养的弃婴大多都不是健康孩子，但是在这里都得到了精心的照料和治疗。

一个女婴出生仅两三天就被父母
遗弃在一单位门口，还好被热心市
民及保安及时发现，婴儿才不至于
被冻坏。由于寻找家属无果，孩子
被移交给民政部门。
郑州晚报记者 石闯 文/图
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石家庄的经验说明：
建婴儿安全岛
没使弃婴增加

石家庄婴儿安全岛（资料图片）。


